

DEMOCRACIA

BIBLIOGRAFIA

Apuntes biográficos y Discursos

EL PRESIDENTE CORTES A TRAVES DE SU CORRESPONDENCIA. — por Fernando Martínez

Lo critica PEPINO DONATE

Hemos leído en media hora el libro recientemente publicado por el Secretario Particular del señor Presidente de la República, don Fernando Martínez, a pesar de que se trata de 213 páginas. Y es que con sólo leer las dos primeras líneas de la mayor parte de los párrafos, ya se trate de la propia cosecha del autor o de las citas, el lector poco letrado, se sabe lo que sigue y así es fácil ir dando saltos sin perder nada.

Por cierto que no es el que traemos entre manos un libro de crítica como habría sido de desear sino un libro de simple lisonja. Desde el prólogo es decir, desde el umbral, nos encontramos cortesanías con el espinazo inclinado en un ángulo de 120 grados. Es la brocha metida en el dominio de la literatura. Da la impresión de que el autor le debe grandes favores personales al héroe de la obra.

El libro está dividido en once partes: las tres primeras comentarios de particulares, no son otra cosa que brocha a la brocha del autor, con lo que los tales comentaristas matan dos pájaros de una pedrada, pues quedan bien con don Fernando Martínez y con el Presidente Cortés. Sigue la Introducción, en la que el autor, como quien no se da cuenta, pone en el mismo plano a Sarmiento, Bolívar y al Presidente Cortés. En esta introducción nos encontramos con una carta concebida por un puño, lo cual nos ha parecido sumamente divertido. Viene luego lo que se llama el Curriculum Vitae, latinazo que da a la cosa cierto aire de erudición y que es un comprimido de la vida del mandatario incensariado. Enseguida entran las "Felicitaciones" que es como decir un desfile de brochas pomposas con la punta de los pelos mojados en sirope capesito. Son telegramas y cartas que tratan de tomar una actitud digna y lo que hacen es una pirueta. Por cierto que en la página 23 el autor adelanta el pecho y dice: refiriéndose al día en que tomó posesión del Poder don León Cortés: "Casualmente ese día de la toma de posesión cayó una benéfica lluvia sobre la Meseta Central, después de larga sequía, y la credulidad popular, inclinada constantemente a aceptar sin discusión, lo que la gente llama "designios de Dios", relacionó el natural fenómeno con la llegada al Poder del que había sido electo supremo guía. El agua que bajaba del cielo como una bendición y que pronto iba a tener la virtud de vestir de blanco profusamente los cafetos, era también bendición para el gobernante, cuyas intenciones y anhelos por el bienestar de su pueblo, vestían igual ropaje en su sinceridad y buena fe". El párrafo anterior da idea del tono en que está escrito todo el libro, tono que no desentonaba en el ambiente de adulación que predomina ahora entre nosotros. Por cierto que este pasaje hace juego con una carta, en la que un celoso amigo del Presidente le da unos consejos sobre equitación, que hacen pensar en una corte de a dos por cinco en la que se trata de imitar la vida en la Corte de Luis XIV.

No podía faltar en este libro el canto a la costumbre de mañanear de don León, costumbre que al principio de su administración puso a madurar a todos los empleados públicos, pero que terminó por ser mirada como un espantapájaros al que no respetan pájaros de cuenta como Durán

Brocha el de la Oficina del Trabajo, quien llega siempre a su oficina por ahí de las once de la mañana.

No falta tampoco la apología al amor del Presidente por el cumplimiento del deber, con lo que según el autor del libro, ha evitado "el hundimiento progresivo de la moralidad de los empleados públicos".

Es así que en esta apología se lee aquello de: "Su traza severa como administrador está reflejada en la disciplina que logró imprimir, desde un comienzo, a la administración, llevando al frente de las oficinas a hombres que respetan como el la santidad de sus funciones. Su gobierno no fue manchado por esas historias de peculados y de compadrazgos". Al leer esto pensamos en don Luis Fernández en la Secretaría de Gobernación, en Manuel Isaac Ugalde, en Chale Lara. Sin duda que son éstos hombres que "respetan la santidad de sus funciones" de manera harto peregrina.

El autor olvida deliberadamente el escandaloso chanchullo llevado a cabo por el Secretario de Gobernación en las pasadas elecciones de medio período) chanchullo que culminó con la separación violenta del Gran Consejo Electoral que no se quiso prestar a la sucia maniobra y con el nombramiento de otro Consejo ad hoc con Chale Lara a la cabeza. Este deliberado olvido del autor, le permite exclamar con patético tono, de Catón, a propósito de la queja que presenta al Presidente de la República un ciudadano por la oscuridad del lugar en que se hacen la votación un día de elecciones, y de la contestación del Presidente: "Quizá el mandatario debió haber pedido, antes que la lámpara o la candela, a la Junta que arregló aquel local, la luz de la inteligencia que debe ser comprensión del deber obligado de ese organismo, llamado a ser honesto y andar por el camino recto y no por la encrucijada oscura llena de sorpresas y de peligro". Sin quererlo, el señor Martínez echa una sátira al héroe de su libro, que en las pasadas elecciones se "metió" por la encrucijada oscura llena de sorpresas y de peligro".

Canta don Fernando el buen humor del Presidente, y para respaldar sus aseveraciones trae a cuenta anécdotas y cartas que no prueban nada, y de las que sólo el brochismo es capaz de sacar sonrisas de mayadas.

En la parte del libro dedicada a la obra del actual Gobierno, trae a cuento los Contratos bananeros, como una gran hazaña del Presidente Cortés. Bien sabido es para las conciencias vigilantes y honradas que en esos contratos no hubo FAIR PLAY, lo que traído en cristiano quiere decir HONRADEZ, y que sólo se tuvo en cuenta los intereses de la United. Allí está Turrialba que acaba de terminar sus contratos con la United, echando sus racimos de bananos a los chanchos y allí está la región del Atlántico arruinada dando un mentis a las loas de don Fernando. Se refiere también a la nueva legislación tributaria en la que presenta a su personaje como un héroe al que no arredran la "oposición de los intereses creados y la tenaz resistencia de las clases ricas". El autor da por hecho algo que no pasó de las buenas intenciones del Presidente de la República, quien no se atrevió a tocar los "sagrados" intereses de los ricos. ¿Acaso mandó al Congreso la PASA A LA PAG. CUATRO—

que no transforma la estructura de un país para que el pueblo viva mejor, es apenas una actitud política al servicio del facismo

nos habla el c. Rodolfo Guzmán

es una palabra de oratoria vacúa, ni es entelequia jurídica desvinculada de la sangre y del pueblo; la democracia es un instrumento de trabajo para construir un pueblo mejor que el de hoy; la democracia es pues, revolucionaria, en cuanto a que destruye lo que es preciso destruir y construye lo que el pueblo anhela desde hace mucho tiempo que se edifique". —"Democracia que no vive, democracia que no transforma la situación del país, democracia que no cambia la estructura de un país para que el pueblo viva mejor, sólo es, en la hora actual, dentro de México, en el Continente Americano, y en el concierto universal, una actitud política que, consciente o inconsciente, está al servicio de la barbarie que el fascismo representa".

Para nuestro pueblo, para el pueblo costarricense, ante el cual baila la zarabanda electoral y canta su fraseología democrática la reacción nacional, estas palabras de Lombardo Toledano suenan a clarín de alerta.

La democracia ha sido res-

tringuida, en nuestro país en cuanto a los derechos políticos-electorales, que han degenerado en meros formalismos cívicos. Es un formalismo simple el voto, cuando se sustituye violentamente una Junta Electoral para sancionar un fraude político que todo el mundo conocía. Y es que se ha engañado a nuestro pueblo con el opio de una democracia política que en el momento preciso se convierte en farsa; de una democracia fosilizada, porque le han destruido su dinamismo para actuar. Los que no quieren que esa Democracia actúe, viva y transforme la estructura económica de nuestro país, para que el pueblo viva mejor.

Hay una democracia mutilada, una democracia que es recurso oratorio o entelequia jurídica al modo oportunista de los fariseos calderonistas.

Pero esa no es nuestra democracia, nuestro concepto, nuestro ideal de la democracia. La democracia es, debe ser, tiene que ser, el arma poderosa de nuestro pueblo para reivindicar para sí mismo el derecho indiscutible de gozar íntegramente de las riquezas



RODOLFO GUZMAN

de nuestro país. Democracia militante y dinámica para arrancar de las garras de la Electric Bond and Share nuestra riqueza eléctrica; para reivindicarle a la Nación costarricense, la parte que le corresponde de las riquezas que la United Fruit Co. succiona de nuestro suelo. Para luchar contra todas las contrataciones que signifiquen robo de nuestros bienes y para transformar el carácter monocultor de esa economía, deformada por este hecho aterrador: el 80% de nuestra producción total está constituido por solo dos productos: café y bananos.

Democracia militante y dinámica, para darle a nuestra agricultura un carácter verdaderamente científico. Somos un país de campesinos, pero de campesinos empíricos y pobres en el cultivo de la tierra. Carecemos de medios científicos y modernos de dirección y control en la producción. Pero es que en realidad no producimos. Así lo dicen claramente los resultados negativos de nuestra balanza comercial. No exportamos sino que importamos e importamos inclusive lo que producimos y queda perdido en las regiones apartadas del país por la ausencia de vías de comunicación.

Democracia militante y dinámica para impulsar el incipiente desarrollo de la industria urbana, donde un naciente proletariado comienza a forjar una nueva riqueza nacional.

Democracia militante y dinámica para impedir que el PASA A LA PAG. CUATRO

Servicio de INTER CONTINENT NEWS

El Gobierno de Daladier devuelve a Franco a los refugiados españoles y les arrebató la ayuda q' les han enviado

Una noticia enviada por la Agencia Inter-Continent News en los primeros días de este mes es la siguiente:

París Oct. 1939. (ICN) Uno de los aspectos más cobardes de la nueva fase de la guerra imperialista, en la que el verdadero enemigo para el imperialismo de las grandes potencias no es en realidad Hitler sino la clase trabajadora—es el reciente convenio entre Franco y el Gobierno de Daladier con respecto a los heroicos defensores de España que buscaron refugio en la "democrática" Francia.

Los miles de refugiados de la España republicana están siendo devueltos a la tierra piedad del carnicero Franco,

por decenas de miles, mujeres, niños y hombres están siendo puestos a merced de éste.

El Gobierno francés ha confiscado todas las provisiones que las organizaciones internacionales de socorro habían logrado reunir en todos los países democráticos para ayudar a estos pobres refugiados a continuar en el destierro una existencia miserable. Azúcar, chocolate, ropa, jabón y otras cosas destinadas a los niños españoles le han sido arrebatadas. Y además, estos niños están siendo entregados a Franco. Las organizaciones de socorro internacionales están protestando ardentemente contra estos actos de la reacción.

Los reaccionarios franceses, ansiosos de demostrar a Franco que ellos, de hecho, son políticamente sus iguales, tratan de devolver a Franco, como prendas, a los dirigentes republicanos españoles que habían buscado refugio en Francia, a fin de que él pueda llevar adelante sus juicios contra "los instigadores" de la guerra española, juicios que terminan con la tortura y la muerte.

Con \$ 5 que mensualmente aportéis, pueden ir al Congreso y a las municipalidades nuevas conciencias Honradas y Libres.

LAS ELECCIONES EN CUBA

Aun cuando faltan los detalles completos y los últimos escrutinios en Cuba, se sabe ya que el Partido Comunista obtuvo en las elecciones más de 100.000 votos, sobre un total de un millón de votos. Contrariamente a lo que aseguraban los reaccionarios, quienes afirmaban que el Partido no obtendría más que dos

asientos, el Partido Comunista ha obtenido hasta el momento seis puestos en la Constituyente. El partido que va a la cabeza es el de Grau San Martín, que es democrata burgués, con bastantes elementos progresivos en sus filas. En la próxima elección daremos detalles del resultado final de las votaciones.

LOS CALDERONISTAS... VIENE DE LA PAGINA PRIMERA

que la cuña podía tener un valor de tres mil. Quedaban dos caminos: o pagar los mil colonos del daño o pagar la cuña completa por su valor, o sea tres mil colonos. Pues

saben nuestros lectores lo que resolvió la Secretaría de Gobernación? Pagarle al señor Peralta seis mil colonos por la cuña. El acuerdo aparece en La Gaceta del 17 de los corrientes.

Como se ve, sin llegar todavía al Poder, algunos calderonistas destacados están ya repartiéndose con la cuchara grande. El pueblo debe pensar en el sabio refrán que dice: "por la víspera se saca el

México defiende a la América Latina en las Conferencias de GUATEMALA

En esta semana se clausuraron las Conferencias Económicas que todos los países de América celebraban en Guatemala con el objeto de orientar la política económica de América, frente al conflicto europeo.

El punto más importante tratado en estas Conferencias fue la proposición de México, de que se fundara un banco americano, que tuviera por objeto desarrollar la industria en los diferentes países de América Latina. Este banco señalaría las industrias posi-

bles en cada país y prestaría el dinero para establecerlas.

Los representantes mexicanos declararon que no obstante ser esta la tesis más favorable a los países de América Latina, los Estados Unidos se opondrían a ella, pues a los banqueros norteamericanos no les conviene el desarrollo industrial de la América Latina, y que lo único que perseguían en las actuales Conferencias era poner a la América en condiciones de ser explotada más cómodamente por el imperialismo yanqui.

TRABAJO pide te ayuda, camarada. ¿Cómo? BUSCANDOLE

NUEVOS suscritores entre tus compañeros de trabajo